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趕客效應持續 港旅業雪加霜
七月旅客跌8.4% 八月上半月減2.1% 蘇錦樑譴責激進行為

香港文匯報訊（記者 文森）雖然
爭議聲不斷，但城規會仍有條件地批
准新世界在尖東海濱開展翻新工程。
作為最受旅客歡迎的景點，旅遊界立
法會議員姚思榮歡迎活化尖沙咀海濱
建議，認為有助提升旅客的承載量；
他又指，星光大道現時的設計浪費資
源，應乘機重新規劃。

業界冀盡早完成或分階段重啟
姚思榮昨晨在電台節目上表示，現

時星光大道的旅遊設施例如洗手間、
精品店、茶座等不足，而人流亦過分
集中於文化中心至洲際酒店一段，十
分擠擁，導致其他路段遊客稀少，是
浪費資源；此外，手印置於地上不便
遊客欣賞，當局應趁今次機會重新規
劃，做好人潮分流。另一方面，業界
希望星光大道工程可以盡早完成，或
者分階段重啟，減低對旅客的影響。
他說，新世界過往曾經四至五次諮

詢旅遊業界意見，若計劃推倒重來，
重新公開招標將需要很漫長時間，雖
然外間質疑無公開招標，但姚認為，
新世界有營運海濱的經驗，所提出的
建議全面，政府優先考慮與其合作重
建海濱，做法亦不為過。他認為，對
方又同意交出利潤及承擔虧損，因此
沒有必要推倒計劃重來。不過反對聲
中有大量持份者是商戶，新世界亦沒
有就計劃諮詢商戶，他認為新世界應
與商戶好好溝通，並提出數據及專業
顧問分析，讓他們理解計劃對生意亦
有裨益。
他建議，政府成立諮詢委員會評估

營運者意見，同時提供平台予公眾發
表意見。
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尖東海濱重建 設委員會監督進度
香港文匯報訊（記者 文森）由新世界發展與
康樂及文化事務署聯手推出的尖東海濱重建計
劃，坊間質疑招標過程欠透明，計劃前日在爭
議聲中獲城規會有條件通過。民政事務局局長
劉江華昨日回應指，政府與代理機構合作順理
成章，過程中已充分吸納各界意見，日後會成
立委員會監督工程進度與發展。康文署則指，
整個項目的虧蝕由新世界承擔，項目的最大得
益者是公眾，康文署日後會聽取公眾意見增加
管理海濱的透明度。

劉江華：很好的民生建設工程
星光大道工程引起大眾關注，民政事務局局長

劉江華指，歡迎前天城規會通過是項建設，形容
星光大道以至整個尖沙咀海濱長廊的改善是一項
很好的民生建設工程，原因是不少巿民和遊客都
覺得現時一段星光大道與海濱長廊都有老化跡
象，設施也不足夠，所以因應社會及地區人士要
求，由康文署幾年前開始與各方面磋商。
劉江華稱，非常重視城規會就計劃提出的部分
條件，所以在未來的日子會詳細研究相關的附帶
條件，並作出一些回應，短期內會到區議會交
代。他續指，在整個過程中，一直有聽到社會
上、地區人士的不同聲音，有部分意見非常歡迎
星光大道翻新，亦有人在項目細節作出提點，他
指局方樂意聽取亦樂於就提點作出回應。

四次諮詢區議會吸納民意
被問到有議員反對海濱長廊發展與擴建，要
求停止項目並重新諮詢，又指會去信申訴專員
投訴當局行政失當。劉江華認為，社會人士有
不同意見，是很正常的事，過往幾年署方都有
跟不同團體、特別是區議會，舉行過四次諮

詢，並吸納區議會提出的意見。他希望改善工
程可令今後不論巿民或遊客，都能夠享用一個
已優化、活化及美化的建設工程。
他補充，現時整個過程是按照現行的政府政
策去做諮詢和推進，新世界發展是一個代理機
構，政府與其合作是順理成章，局方希望未來
成立委員會，監督工程進展及日後運作。他強
調，未來海濱長廊的擁有權和管理權都屬於政
府，新世界公開承諾過，將來一旦營運蝕錢會
自行承擔，有盈餘則悉數歸還政府，因此認為
合作模式良好。

蘇錦樑：康文署新世界是伙伴合作關係
商務及經濟發展局局長蘇錦樑則認為，康文
署與新世界的安排是伙伴合作關係，以旅遊角
度考慮，看到星光大道至梳士巴利道一段有改
善需要，故絕對贊成計劃。
康樂及文化事務署署長李美嫦昨日出席電視

節目解釋，現時海濱長廊交由新世界發展轄下
的非牟利機構管理，機構自負盈虧，市民不必
付出一分一毫便可享有新設備。她認為，現時
的公私營合作較只由政府管理更好，當局會成
立委員會確保將來的海濱管理符合公眾利益。
被問到發展商在項目中有何得益，她又指，項
目是「多贏」，除了鄰近一些發展項目有得
益，整個尖東的酒店、食肆、酒吧都會受益於
新增人流。
規劃署署長凌嘉勤則指，城規會收到的300份

反對意見中，多數擔心尖東海濱變得過度商業
化，太多建築物或影響市民欣賞維港的視野。
他指出，城規會已全面考慮市民意見，故在計
劃中加入附帶條件，而海濱公園有發展潛力，
可舉辦活動添加吸引力。

電車為港島區居民服務了111個寒暑，既是本港的
「活化石」，又是港人的集體回憶。不少電車司機
視此為終身職業，對駕駛電車有深厚的感情。同
時，亦有司機表示，看見不少「三代同堂」一起乘

電車，好像見證一個家庭的承傳。因此，不少電車職工知道有機構
提出停止中區電車服務的消息後，也感到非常憤怒。
香港電車職工會名譽會長何志堅指，德輔道中及金鐘道電車是最密

集的服務路段，每日提供1,400班次，涉及330名電車車長。他稱，
不少車長服務年資約半年至30年，一旦該路段的服務暫停，則會影
響該批車長的生計。他表示，「不少市民除了趕上班的時候，其他時
間都喜歡乘搭電車，而且老人家及小朋友更是特別喜歡電車，電車是
港島北的大動脈，貫通筲箕灣至西環，是不可缺少的。」

車長：市民搭「叮叮」享受「生風」
另外，亦有駕駛電車約20年的車長表示，不少市民喜歡乘搭「叮
叮」，是因為享受「生風」不喜歡吹冷氣。他稱，「曾經有一個婆
婆拖着她的女兒，其女兒又拖着她的女兒，正是三代同堂一起乘電
車，感覺很特別。」他又指，很多乘搭「叮叮」數十年的街坊，每
次看見他也會打招呼，大家就像朋友一樣。 ■記者 葉佩妍

憂失多年「愛伴」職工憤怒
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香港文匯報訊（記者 葉佩妍）「叮叮、叮叮」每當聽
到這熟悉的聲音，便知道將有電車靠站。陪伴港人111年
的電車近日卻面臨被「叮」走的危機，全因有自稱「顧問
公司」機構向城規會提出申請停止中區電車服務。該公司
指港鐵西港島線通車後，電車應被取締，從而釋放該路段
的30%路面，解決交通擠塞的問題。然而，工聯會立法會
議員王國興認為不合理，指很多電車員工也因擔心影響生
計而感到憤怒；同時，電車是本港的「活化石」，理應保
留及加以發展，因此誓要「保衛電車路」。

停中區服務等同剪斷東西血脈
王國興表示，該公司對電車服務提出的「指控」並不合
理及片面，事件亦反映政府未有具體考慮電車的保育及可
持續發展。他認為，停止中區電車服務等同剪斷東西電車
的血脈，令電車服務癱瘓，情況猶如「佔中」的時候。他
又指，於中區服務的前線職工有330名，若停止該區的服
務，會打破他們的飯碗。王國興稱，「電車與港人有深厚
的感情，亦是集體回憶，同時有不少遊客喜歡乘電車欣賞
港島鬧市的風景，因此不容取消該路段的電車服務。」
對於該機構指電車服務阻礙道路，王國興認為是偏激

及偏頗。他解釋，中環交通擠塞的問題，是因為近年私
家車數量按年上升，而該區屬於市區樞紐及集合眾多甲
級商廈，加重道路使用的負荷；他稱，「中環及灣仔繞
道現時正在規劃及興建，當它落成後才可以真正疏通該
區交通擠塞的情況。」王國興又認為，香港不能只是依
賴港鐵，政府要同時發展及活化電車服務，而且電車是
既便宜又環保的交通工具，理應保留。

夥職工會一人一信表達訴求
為了向城規會表達反對該公司的建議申請，王國興將聯
同香港電車職工會，以一人一信向城規會表達訴求。他
指，「我們將暫定於本月31日下午4時到城規會，把電車
公司職工及其家屬的反對信交給城規會及進行抗議。」他
又稱，職工會亦會促請電車公司向城規會提出反對的聲
音，不要破壞這個「活化石」，同時又會約見運輸及房屋
局開會商討事件。另外，職工會又會於周一起，於指定電
車總站發起街站聯署行動，收集市民的聲音。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）本港上月接待旅
客人次按年下跌8.4%，有名牌更提早退租位於中
環的旗艦店舖位，旅遊業及零售業前景尚未明朗。
港區全國人大代表、新民黨常務副主席田北辰昨日
表示，早前向特首梁振英建議，將內地居民來港
「個人遊」安排開放至內地所有一二線城市，並以
旅客總數作為配額單位。他引述梁振英指建議有邏
輯、務實。
田北辰昨日接受本報訪問時表示，梁振英上周四

邀請行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀和他到禮
賓府用膳，席間談及「個人遊」問題。他說，自深
圳居民來港「個人遊」政策實施「一周一行」以
來，水貨客擾民情況減少了、針對水貨客的示威也
沒有了，同時來港旅客人次下跌、零售市道不景
氣、甚至有名牌退租舖位，因此要研究「個人遊」
的未來。

建議先開放至所有一二線城市

他席間向梁振英建議，將「個人遊」配額由以
城市為單位變成以旅客總數為單位，再將配額平
均分配到每個月。他引述，梁振英問到屆時應將
「個人遊」開放至內地一二線城市，還是所有城
市，他回答指若大量四五線城市的居民來港，可
能會造成文化差異，建議循序漸進，先將「個人
遊」開放至一二線城市。他指梁振英認為建議有
邏輯、務實。
田北辰指出，零售業流失的客人，大多都是深圳

以外其餘48個「個人遊」城市的旅客，要引入高
質素、高消費水平的旅客，就要將「個人遊」開放
至其他城市，同時也要避免有大量旅客湧入。

田北辰倡擴「個人遊」以旅客總數為單位

香港文匯報訊（記者 文森）本港

旅遊業今年以來一直未見起色，雖然

今年上半年整體旅客人次按年微升

2.8%，但已呈現過夜旅客下跌等警

號；而到剛剛過去的七月份，旅客人

次下跌8.4%，本月首十五天亦下挫

2.1%。商務及經濟發展局局長蘇錦樑

昨日會見傳媒時表示，整體外圍經濟不明朗打擊旅客消費意

慾，而且受今年初的「反水貨客」激進行動影響，令旅客感

到不受歡迎，使本港旅遊業雪上加霜，他認為要大力譴責有

關的激進行為，維護本港好客之都的形象。

旅發局數據顯示，本港上半年訪港旅客人次按年微升2.8%，其中內地
旅客上升4.7%，但短途市場、長途市場及新興市場訪港人次均錄得

1.2%至4.4%的跌幅。商務及經濟發展局局長蘇錦樑昨日出席電台節目時
透露，七月份數字按年下跌8.4%，八月首十五天的旅客跌幅稍減，按年
跌2.1%。內地旅客及海外旅客方面，七月份比去年同期分別跌9.8%及
3%，八月上半月則分別下跌1.4%及4.8%。

旅客跌幅顯著 拖累零售業生意
蘇錦樑指出，關注最近兩個月的旅客跌幅顯著，拖累零售業界生意額下
跌，他很高興看到旅客跌幅收窄，但由於外圍經濟不明朗，本地及美國股
市下跌、人民幣貶值等因素，均會打擊旅客消費意欲，他舉例指，亞洲地
區中的新加坡首五個月亦有4.1%的旅客跌幅，故香港也不能倖免。
他分析道，除了經濟原因，本港亦受其他因素影響旅客訪港意欲，例
如年初的激進行動，有激進團體針對旅客進行一些驅趕行為，令他們感
到不受歡迎。他透露，訪問內地交流時，內地市民也非常關注事件，詢
問他們是否還受到香港人的歡迎。他表示，正當政府與業界積極推廣香
港旅遊時，激進行動卻對香港形象造成很大打擊，因此有需要譴責上述
行為，以繼續保持香港「好客之都」的美譽。
他續指，股市波動、匯率變化、外地放寬簽證，均吸引華東旅客轉去
日本等地旅遊。但近期各地的情況都會影響當地旅遊業，包括韓國出現
新沙士、泰國近期爆炸事件等，都令各地旅遊業再有整合，港府會密切
關注周邊地區的旅遊發展。

旅局加強推廣 與業界商吸客
蘇錦樑補充，旅發局積極加大各方面的推廣力度，前陣子就已經推出
「開心．着數大行動」及在機場舉行大抽獎，但推廣效力也要視乎大環
境而定。面對近期立法會秘書處一份研究報告指本港旅遊景點不足，他
回應道，本港的軟件包括服務上都達世界級水平；既有的旅遊景點方面
包括海洋公園及迪士尼樂園又正進行擴建工程，以新設施增加吸引力。
當局另一方面也會從本地文化特色入手，例如善用本港四成的綠化地作
綠色旅遊推廣，讓旅客看到香港的另一面。政府未來會與業界積極討論
如何吸引旅客來港。

■■蘇錦樑蘇錦樑

■尖東海濱重建計劃日後會成立委員會監督工程進度與發展。 曾慶威 攝

■康文署表示，整個項目的最大得益者是公眾。 曾慶威 攝
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